





















bahkan kesadaran masyarakat yang sangat minim dalam menjaga lingkungan termasuk pada kegiatan kerja bakti. Kerja bakti dilaksanakan 3 bulan sekali pada minggu ke 2, padahal di tempat yang lain biasanya kerja bakti dilaksanakan 2 minggu sekali dan normalnya 1 minggu sekali. Kurang maksimalnya kerja bakti berdampak pada saluran air yang sering kali tersumbat dan menimbulkan bau tidak sedap. Sehingga alasan itulah Hadi(36) berani menyimpulkan tentang perilaku masyarakat dan kondisi lingkungannya.

Kemudian Husen(35) menyambung pendapat dari Hadi(36) terkait saluran air yang sering tersumbat. Dapat dirasakan oleh masyarakat sini bahwa semua gang yang ada pada RT 03 RW 08 ketika musim penghujan tiba maka terjadi luapan air sungai yang menggenang di jalan. Tidak hanya karena air sungai yang meluap akan tetapi saluran air yang menghubungkan antar rumah sering sekali tersumbat sehingga hal ini dapat memicu terjadinya genangan air baik itu pada musim penghujan maupun pada musim kemarau. Biasanya gang yang pertama banjir yaitu Bulak Banteng Lor I, kemudian air mengalir ke bagian kiri dan masuk ke gang Barokah 2. Luapan air tersebut juga menggenangi gang Reformasi 3. Adapun 3 gang yang sering mengalami banjir ketika musim penghujan dikarenakan pemukiman ini termasuk dataran rendah. Dapat dilihat pada gambar dibawah ini lokasi gang-gang yang sering terkena banjir.





Melihat jumlah penduduk musiman yang ber-KTP setara dengan jumlah penduduk musiman Non-KTP. Perlu diketahui bahwa yang dimaksud penduduk musiman yang ber-KTP itu dulunya juga penduduk musiman Non-KTP, mereka sudah dapat dikatakan penduduk asli surabaya karena telah mengurus surat pindah, KK dan KTP surabaya. Apalagi cenderung kaum urban berbondong-bondong datang ke kota tanpa disertai keahlian yang memadai, menyebabkan pilihan tempat tinggal yang sempit, belum lagi masalah perilaku masyarakat yang cenderung kurang sehat dan tidak mempunyai rasa kepemilikan terhadap kondisi lingkungan sehingga menimbulkan kawasan tersebut menjadi kumuh dengan mendirikan berbagai macam usaha.

Terbukti dari banyaknya pengepul barang rongsokan di sepanjang jalan Bulak Banteng. Biasanya mereka meletakkan barang-barangnya di pinggir jalan umum sebagaimana dapat menciptakan image buruk bagi yang melewati jalan tersebut. Apalagi pada saat ini ada pengerjakan taman yang dilakukan secara bertahap. Justru mereka "*mokong*" ketika diberi peringatan surat satu kali tetap tidak dihiraukan, diberi peringatan kedua kalinya masih tetap acuh dengan pembangunan taman.

Selain itu, hal lain dapat dibuktikan dari beberapa kategori yang telah dijelaskan di muka bahwa terdapat kerentanan penyakit epidemik pada masyarakat Bulak banteng Lor I RT 03 RW 08. Penyakit epidemik yang disebabkan lingkungan kumuh adalah ISPA dengan gejala batuk, pilek, pusing, mual, muntah dan TBC dengan gejala batuk selama 2 minggu, sesak

nafas, tidur sering berkeringat, tiap hari berat badan menurun, dan tidak ada nafsu makan. Misalnya, setiap hari kamis di wilayah RT 03 RW 08 terdapat pusling yang berada di depan pos RT 03. Biasanya terdapat 3-5 orang untuk berobat kesitu. Seperti yang dikatakan oleh salah satu peserta diskusi bahwa ketika anaknya sakit batuk, sesak napas, pusing, dia segera membawa anaknya ke puskesmas. Apabila obat dari puskesmas tidak cocok maka membawa anaknya periksa ke bidan. Dapat diketahui bahwa jika berobat ke puskesmas dikenakan biaya Rp.5.000, belum lagi menunggu antrian berjam-jam. Sedangkan berobat ke bidan rata-rata tarif biayanya Rp.35.000. Hal ini dapat menambah biaya pengeluaran karena kondisi lingkungan yang kurang sehat.

Maka dalam hasil diskusi tersebut dapat disimpulkan dalam pohon masalah dibawah ini :



Terlihat dari bagan di atas bahwa inti permasalahan yang ada di lingkungan Bulak Banteng Lor RT 03 RW 08 adalah menurunnya pola perilaku masyarakat kampung kumuh terhadap kelestarian lingkungan. Hal ini berakibat pada saluran air yang seringkali tersumbat dan menimbulkan bau atau aroma tidak sedap. Pada sisi lain, kondisi lingkungan kumuh berdampak pada kesehatan seperti rentan terserang penyakit epidemik sehingga akibatnya pengeluaran justru bertambah, karena biaya untuk menjaga kesehatan daripada biaya pengobatan akan lebih banyak biaya pengobatan. Belum lagi persebaran barang-barang rongsokan yang diletakkan di sepanjang jalan dapat menciptakan pemandangan yang tidak sedap.

Pada dasarnya semua itu disebabkan karena tiga hal, yakni faktor manusia, kesadaran dan lembaga. Termasuk juga dalam pendampingan ini. Menurunnya pola perilaku masyarakat kampung kumuh terhadap kelestarian lingkungan, penyebabnya adalah belum terbentuknya kegiatan kebersihan lingkungan secara terjadwal. Hal ini disebabkan oleh kurang efektifnya koordinasi antar masyarakat. Selain itu belum ada inisiatif dari masyarakat untuk memaksimalkan kegiatan kebersihan lingkungan. Penyebab kedua adalah minimnya kepedulian masyarakat akan pentingnya peran lingkungan yang bersih. Hal ini juga disebabkan oleh belum ada upaya kampanye bagi masyarakat tentang pendidikan lingkungan bersih dan sehat dikarenakan belum ada yang memfasilitasi. Berdasarkan hasil wawancara, Ari(40) berpendapat bahwa setiap ada perlombaan *green and clean* RT 03 RW 08 tidak pernah mengikuti karena berawal dari masyarakatnya sendiri yang



